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□ 记者 杨晓莉

荷藕起、龙虾跳，村干部们忙、养殖户们笑……4月中旬的
一天中午，记者一走进临泽镇小葛村便看见一幕幕忙碌的场
景，村干部们、养殖户们、商贩们在一片片荷塘、虾塘口忙碌
着，采荷藕、取龙虾，称重量、算价格，一个个幸福忙碌的身影
让生活充满了生机。

行走在小葛村乡村道路上，无论是南北方向、还是东西方
向，一眼望去，随处可见大面积的农田和水产品养殖的塘口。
在村西南方向一塘口处，村委会主任仲文高在自家的塘口里
撑着小船，一边从地笼里取龙虾，一边向记者介绍说：“目前小
龙虾已经上市，我们隔一天都要到塘里来取龙虾，并且有专门
的商贩上门收购，不愁卖不出去，收入非常可观。”“我家也有
100多亩荷藕套养小龙虾养殖，从现在看来，今年小龙虾养殖
效益很好，对于我们养殖户来说应该又是个丰收年。”站在一
旁的村党总支书记祁志芳高兴地说。

在祁志芳的介绍下，记者了解到，一个塘口面积约 10多
亩，每个塘口里面放着 30多个地笼，每个地笼都由一根竹篙
固定着。一个个塘口、一根根竹篙、一个个地笼成了包括村干
们在内的养殖户们发家致富的“聚宝盆”。

走上小康路并非一朝一夕，带领村民致富也并不能一蹴
而就。小葛村社会总面积6320亩，其中水面积高达4800亩，
如何利用好水资源充足这一优势，做好、做活“水文章”，小葛
村村干们着实费了一番脑筋。祁志芳告诉记者，很早之前，鱼
塘养殖是小葛村的传统养殖产业，随着时间的推移，受多种因
素影响，这一产业效益总是滞步不前。寻找效益高的产业成了
小葛村村干们的头等大事。哪种水产养殖效益更高？一次偶然
的机会，村干们获悉荷藕套养小龙虾的养殖方法，一个塘口里
既可以种植荷藕，又可以养殖龙虾。村干们眼前一亮：改造鱼
塘养殖荷藕套养小龙虾，不仅荷藕能卖到钱，龙虾也能赚到
钱，收益肯定可观。当村干们提出这样的想法时，许多养殖户
纷纷提出疑问，曾经的鱼塘适合种植荷藕和养殖龙虾吗？万一
效益还没有养鱼好，不是瞎折腾吗？面对这些疑虑，祁志芳、仲
文高果断将自家的鱼塘进行改造，开始了荷藕套养小龙虾的养
殖，成了村里第一个“吃螃蟹”的人。他们的养殖取得了成功，第

一年就迎来了好的收成。效益好便是最好的广告宣传，养殖户
们纷纷效仿起来，改造鱼塘，开始从事荷藕套养小龙虾养殖。
靠着这种新型养殖方式，他们的“钱袋子”渐渐鼓了起来。

5年来，小葛村村干们发挥“双带”作用，5名支部班子成
员和11名村组干部，人人有致富项目、个个有帮扶对象。除了
祁志芳和仲文高分别养殖 100多亩荷藕套养小龙虾外，村会
计葛金还种植农田100亩，其他党员干部有从事规模种植的，
有搞高效养殖的，有从事经纪人行业的。在他们的带领下，全

村农户们也是“八仙过海、各显神通”，念水经、发水财，纷纷走
上了小康致富路。

民富村强是相辅相成的。“以前一亩地承包金少之又少，
承包的村民还不多；现在一亩地承包金即使上千，还有不少村
民抢着承包。越来越值钱的土地，成为村集体经济壮大的活水
源头。”祁志芳介绍说，2012年，小葛村集体债务452万元，其
中有息借款债务高达300多万元。5年间，小葛村对渔业片区
涉及到的近 1000亩土地进行公开发包，每亩土地增收 250
元，仅这片土地让村集体每年增收 20多万元；流转土地 200
多亩，集体年增收 17万元；清缴陈欠往来款……5年以来，小
葛村由过去严重负债实现了“零负债”，集体经营性收入由以
前不足20万元到现在73.6万元。截至目前，全村实现社会总
产值 15306万元，农村年人均纯收入 22218元，全村经济社
会得到了又好又快发展。

村强民富自然会吸引客商前来投资兴业。落户在小葛村
的扬州东寅水产品批发市场，采用“公司 +基地 +农户 +市
场”的运营模式，从事水产品批发和交易，现有经纪人 36人，
劳务工人400多人。公司入户几年来，生意红红火火，水产品
年交易量 4万吨，年交易总额达 3.3亿元，为小葛村村强民富
再“添砖加瓦”。在此基础上，小葛村的各项工作迈上新台阶。
近3年来，全村先后投入 200多万元为民兴办实事，加固防涝
圩堤 1700米，疏浚生产河道 5000米，新建桥梁 9座、水泥道
路5000米，安装路灯500盏，极大地方便了村民的生产生活。
同时，全村新农合与新农保的参保率达 97%以上，低保户应保
尽保，五保对象实现集中供养，改造危房 5户，落实渔民上岸
20户，困难群众生活有保障。

墨守成规只会停止不前。小葛村的村干们“双带”路上又
有了新的追求。去年年底，他们赴外学习时，得知澳洲淡水小
龙虾养殖效益非常高，便学习掌握了澳洲淡水小龙虾养殖方
法。今年年初，村“三大员”们又率先示范，每人承包了几十亩
塘口，尝试着养殖澳洲淡水小龙虾。“现在 100多亩塘口已经
改造完毕，5月中旬左右便可以下苗，11月底就可以见效。”祁
志芳指着改造好的塘口说，如果养殖好，利润每亩可达 8000
元。待试养成功后，会引导更多的养殖户们养殖澳洲淡水小龙
虾，让更多村民养殖致富的道路越走越宽。

5年前，临泽镇小葛村还是一个村级负债高达 400多万元的经济薄弱村；5年后，小葛村不仅实现了“零负债”，而且集体经营性收入超过 70万元。5年前，小葛村村
民大多靠“一亩三分地”和外出打工谋生活；5年后，540多户村民中养殖、种植户超过了 300户，村民年人均纯收入超 2万元。小葛村富了，村民们腰包鼓了，对这一巨
变，村民们纷纷表示：“这都是因为村里有一帮能干的村干部。”

春天里的收获
———我市现代服务业研修班学员赴天津培训侧记

□ 通讯员 张悦 记者 周雷森

“人间四月芳菲尽，日新月异在南
开”。四月的南开大学，迎来了一批特殊的
学生———高邮市现代服务业研修班的学
员。

4月 8日至 14日，我市在南开大学
举办现代服务业专题研修班，全市 46名
乡镇（园区）、相关部门分管服务业负责
人和服务业助理带着加快推进高邮现代
服务业发展的重任，前往天津“取经”，学
习当地现代服务业发展的经验和先进理
念。

一周的培训，从课程安排设计到讲课
的内容和方式，都以提高学员素质和能力
为目标，采取课堂教学与现场教学相结
合，专家传授与学生互动相结合，切实增
强教学效果，实现教学相长、学学相长。

学有所思 带着问题走进课堂

现代服务业是什么？服务业在区域经
济社会发展中的作用是什么?“十三五”
期间中国经济发展面临的挑战有哪些？
政府该如何扶持？带着这些既熟悉又陌
生的问题，学员们走进课堂专心听课、用
心思考。

翻看培训课程表，搭建促进跨境电商
发展的产业环境、旅游服务业开展战略
与创新型治理体系……一系列紧贴服务
业发展的课程为学员们释疑解惑、“加油

充电”。
南开大学伯苓学院副院长段文斌教

授以“从高增长到新常态———中国的结构
性改革”为题，紧贴当代中国实际，以如何
看待经济世界为出发点，向学员介绍了当
前我国经济发展的状态与特点，讲解了中
国与美国之间的经济关系，并说明了坚持

“四个自信”的重要性。
“生产性服务作为商品生产的中间投

入，对整个生产过程发挥着联结功能……”
南开大学白雪洁教授围绕现代服务业的发
展特征、趋势与经验等主题侃侃而谈，既有
宏观理论分析，又有具体案例剖析，为各位
学员分析如何在当前的经济新常态下发展
好服务业。

“课程很有启发性，通过国内外经济
形势分析，告诉我们怎么面对压力、抢抓
机遇发展服务业，内容十分充实。”市服
务业局副局长蒋庆奎说：“今年我市将编
制出台《高邮市加快服务业发展三年行
动计划》，我们将把培训学习到的新思
想、新理念融入到计划中，提出科学、量
化、可操作、可实现的发展目标，进一步
明确发展方向，突出发展重心，强化发展
抓手。”

“老师们从我们最容易懂的角度，用
通俗的语言、形象的比喻，把高深的理论
剖析得一清二楚，帮我们理清了电子商
务、现代物流等现代服务业的发展脉络，
让人耳目一新。”市商务局副局长倪荣平
如是说。

学员们纷纷表示，通过学习，不但学
到了新知识新理念，还接受了很多新信
息、新思维，既开阔了眼界，又拓宽了思
路。

学有所悟 激发思想智慧火花

“课堂上的学习”并未满足学员们的
求知欲望。培训期间，学员们建立了学习
研讨微信群，大家在学习中深入研讨，在
研讨中总结提升，进一步凝聚了共识，明
确了方向。

“面对新形势和新任务，高邮服务业
的发展与新形势、新要求还不够适应。”

“具有先进管理理念、高端技术力量和高
级经营水平的现代服务型企业短缺。”“现
代服务业人才紧缺”……培训期间，大家
畅所欲言，直面存在的问题，启发工作思
路，迸发出一个个灵感的火花。

在佛罗伦萨小镇、康宁津园等天津服
务业特色项目进行实地观摩，也让学员们
感悟颇多。通过“吸收”发达地区现代服务
业发展的最新实践“成果”，学员们进一步
明晰了现代服务业发展的脉络，对新时代
人民群众的需要已经从“物质文化需要”
发展到“美好生活需要”有了更加深刻的
认识，同时也更加意识到自己肩负使命的
重要性。

“现在健康与养老是社会热点问题，
康宁津园医养结合运营模式让我感受到
了残疾人事业发展的新天地，不仅找到了

差距、增加了见识，而且更新了观念、理清
了思路、激发了干劲。”市残联理事长朱杏
玲说。

学有所获 探寻自身发展道路

一本本认真记录的课堂笔记、一张张
留存在手机中的课件照片、一份份保存完
整的学习资料，成为学员们此次参训最直
接的收获。

“这次培训是解放思想、启迪心灵的
旅程。让我明白了大格局才有大发展，大
心态才有大人生，大学习才有大进步，这
些专家学者多角度、多层次的讲解使人受
益良多。今后，我要更加注重系统学习，更
好地推动工作开展。”市文广新局副局长
王学朴说。

“市委组织部、市服务业局联合举办
现代服务业专题研修班，让我们通过培训
提高能力素质，我们一定要把学习成果转
化为工作能力，真正运用到实践中，成为
岗位上的行家里手、工作中的业务骨干，
为服务业发展作出新的贡献。”市发改委
副主任、服务业局局长李德华的一席话，
表达了参训学员的共同心声。

风好正是扬帆时，不待扬鞭自奋蹄。
面对服务业高质量发展的新命题，大家
“应考”信心十足，承诺要把学习的收获转
化为谋划工作的思路、促进工作的措施、
干好工作的本领，勇于开拓创新、凝聚实
干合力，推动服务业实现跨越发展。


